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HISTORIQUE DU CONSEIL DES SAGES 
 

 

 

 

Madame Conchita LACUEY, alors Maire de Floirac, a proposé en 2010 de doter la commune 

d’un Conseil des Sages, afin que les retraités puissent s’engager aux côtés des élus et des services 

en faveur du développement de la ville et pour renforcer la démocratie participative locale dans 

l’élaboration et la mise en œuvre de projets d’intérêt communal.  

Lors de la mise en place du Conseil des Sages, le 2 novembre 2010, elle explique par ces mots les 

raisons de cette création :  

 

« La connaissance et la prise en compte des avis, des attentes et des propositions 

des citoyens sont aujourd’hui non seulement nécessaires mais indispensables à une bonne 

gestion municipale et à l’élaboration des projets de notre commune », et de conclure « Dans 

une société marquée par la domination de l’individualisme et du matérialisme, votre 

présence conforte les valeurs de notre république et de notre démocratie ». 

 

Le Conseil des Sages est présidé par le Maire en exercice. 

 

Le Conseil des Sages de la ville peut regrouper le même nombre de membres que de 

Conseillers Municipaux.  

 

Pour entrer au conseil des sages il faut faire acte de candidature auprès du Maire. 

La durée du mandat est calquée sur celle des Conseillers Municipaux. 

00 

Depuis 2011 la ville de Floirac est membre de la Fédération des Villes et Conseils de Sages créée 

en 1993.  

Des Sages de Floirac ont participé au congrès annuel : en 2014 à Carrières-sous-Poissy, en 2015 à 

Saint Paul Trois Châteaux, en 2016 à Amboise, en 2017 à Montceau-les-Mines, en 2018 à Lormont. 

En préparation des congrès la fédération sollicite les Sages pour réfléchir et faire des propositions 

sur des thèmes choisis. 

Afin de renforcer son action sur le territoire, la fédération a mis en place des délégations régionales. 

La ville de Lormont a longtemps assuré cette tâche. Actuellement pour la région Nouvelle Aquitaine 

il y a deux délégués : 

*-secteur sud Bernard JACQUINOT - Ondres (40)  

  *-secteur nord Pierre RIVAUD - Dompierre sur Mer (17).  
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Le Conseil des Sages de la ville de Floirac 

 
Durant la vacance après les municipales de 2014 le Conseil des Sages a révisé la charte1 et le 

règlement intérieur.2 

Le nouveau Conseil des Sages a pris effet le 11 septembre 2014 lors de première plénière. 

  

1-Fonctionnement 

 

Le bureau créé lors de la plénière s’est réuni le 3 novembre 2014 pour élire un représentant (Martine 

Mennier) et un suppléant (Bernard Renaud). 

Le Conseil se réunit tous les deux mois en conseil ordinaire avec les élues en charge des séniors et 

le référent, et une à deux fois par an en plénière avec Monsieur le Maire. 

Son travail consiste à répondre d’une part aux lettres de mission proposées par Monsieur le Maire, 

d’autre part aux thèmes de la Fédération en vue des congrès.  

Le conseil peut aussi s’emparer d’une problématique et la proposer à Monsieur le Maire. 

Pour réfléchir à toutes les sollicitations le Conseil s’organise en groupes de travail. 

 

2- Les missions du Conseil  

 

Année 2014-2015 

 

*-MONALISA (lettre de mission du 3 mars 2015) 3 

 

Trois objectifs sont fixés : 

 -Réfléchir aux moyens de communication pour faire connaître MONALISA. . 

-Soumettre différentes modalités d’organisation et de fonctionnement de l’équipe citoyenne. 

 -Proposer des actions contre l’isolement social des personnes âgées. 

 

*-ÉPICERIE SOLIDAIRE (lettre de mission du 3 mars 2015) 

 

Les objectifs suivants sont fixés : 

 -Mise en place d’un jardin potager partagé et de son suivi 

 -Création d’un poulailler collectif 

 -Organisation d’un coin détente extérieur 

-Réflexion sur la mise en place d’un groupement d’achats pour les bénéficiaires qui sortent 

de l’épicerie. 

-Réalisation d’une fresque murale 

-Étude sur l’opportunité de la mise en place d’un réseau d’échanges réciproques des savoirs 

 

 
1 Annexe 1 charte 
2 Annexe 2 règlement intérieur 
3 Les lettres de mission 
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*-Contributions pour la Fédération des Villes et Conseils des Sages 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

*Cercle2: les rapports à autrui ont été retenus : 

 

Communication interne et communication avec la Mairie – action 1 

Incivilités Harcèlement Insécurité – action 2 

Communication avec les habitants – action 3 
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Année 2016-2017 

 

Continuation de la réflexion sur les thèmes cités précédemment. 

Reprise du travail sur les parcours patrimoniaux effectué avant 2014. 

 

*-PREMIERS SECOURS (lettre de mission du 17 novembre 2016) 

 

Les préconisations suivantes ont été demandées : 

 -Mettre en place un programme de formation auprès du public jeune de la commune 

 -Améliorer la communication auprès du grand public 

 -Associer des professionnels reconnus. 

 

*-LIEN INTERGÉNÉRATIONNEL (lettre de mission du 17 novembre 2016) 

 

Il a été demandé au Conseil des Sages : 

- De donner son avis sur la création d’un conseil des jeunes à Floirac. 

- De développer des projets favorisant les liens intergénérationnels. 

 

 

Année 2018-2019 

 

*-SYSTÈME D’ÉCHANGES SOLIDAIRES (lettre de mission du 22 janvier 2018) 

 

Le Conseil des Sages est chargé de réaliser une étude visant à : 

 -Établir un diagnostic de l’existant sur la commune 

-Émettre des préconisations sur les opportunités de développement de ces systèmes 

d’échange à Floirac 

 

*-DYSFONCTIONNEMENT SUR LA VOIE PUBLIQUE (lettre de mission du 26 janvier 2018) 

 

Le Conseil des Sages est chargé de réfléchir à la mise en œuvre de procédures électroniques ou 

humaines permettant de faire remonter les dysfonctionnements aux services municipaux dans les 

meilleures conditions possibles. 

 

*-LUTTE CONTRE LE GASPILLAGE ALIMENTAIRE (lettre de mission du 12 décembre 

2018) 

 

La mission proposée comporte trois objectifs : 

 -Réaliser un état des lieux de la démarche Zéro Gaspi en France et à l’étranger 

 -Etudier la faisabilité d’une installation à Floirac 

 -Formuler des préconisations 
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*-EMBELLISSEMENT DU MOBILIER URBAIN (lettre de mission du 3 octobre 2019) 

 

Cette mission nous invite à : 

 -Recenser les expériences les plus significatives dans les villes françaises 

 -Formuler des préconisations 

 

 

 

3-LES DIVERSES PARTICIPATIONS DU CDS  

 

 

*-Journées régionales : organisation à Floirac le 7 octobre 2014 et co-organisation à 

Montussan le 6 octobre 2016. 

 

*-Présence chaque année au Forum des Associations de Floirac. 

 

*-Participation aux congrès nationaux de la Fédération. 

 

*-Participation aux rencontres concernant le Plan d'accessibilité de la voirie et des espaces 

publics à Floirac (végétation envahissante, pistes cyclables sur trottoirs, stationnements 

anachroniques, revêtements défectueux, absence de cheminement c'est à dire de trottoir, poubelles 

gênantes, potelets, arbres sur cheminement empêchant le passage des fauteuils d'handicapés, 

mobilier non conforme, pas d'abaissement du trottoir, etc.) 

 

*-Participation au C.O.P.I.L. des chemins de traverse, puis chemin des écoliers, suite au 

travail du groupe "Parcours patrimoniaux". 

 

*Participation aux budgets participatifs : présentation de projets et participation de deux 

Sages à la commission paritaire. 
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RÉSULTATS 

 
 

1. Mise en place de l’Épicerie solidaire 

 

-Avec participation de Sages en tant que bénévoles. 

 

2. Mise en place de la structure MONALISA  

 

 -Recrutement de bénévoles et fonctionnement de l’équipe citoyenne 

 -Réalisation d’un flyer pour faire connaître la structure MONALISA.  
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3.Communication avec la Mairie et avec les habitants  
 

 - Réalisation de l’organigramme du Conseil des Sages4 

- Création de la page WEB du Conseil des Sages sur le site de la ville de Floirac 

- Réalisation d’un questionnaire à l’attention des Floiracais, inséré dans le MAG 5

 - Suite aux résultats du questionnaire modification de la présentation du MAG 

- Obtention d’un encart paraissant régulièrement dans le MAG présentant le Conseil 

des Sages et ses activités 

 

4.Premiers secours 

 

Concernant cette mission, aucune réponse officielle n’a été donnée. 

Cependant, un rapport a été remis par les Sages. La mission n’a pas été sans effet 

car certaines actions ont été mises en place au niveau du centre de loisirs et des 

sections sportives en 2018. 

 

5.Dysfonctionnement sur l’espace public 

- Mise en place par le service informatique d’une rubrique (Informer la mairie) sur 

le site internet de la ville. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
4 Annexe 3 Organigramme  
5 Annexe 4 Questionnaire  
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6.Lutte contre le gaspillage alimentaire 

 

 

..- Mise en place d’un frigo zéro gaspi en coordination avec le CREPAQ (Centre de 

Ressource d'Écologie Pédagogique de Nouvelle- Aquitaine).6 

 

 

 
6 Annexe5 Délibération du conseil municipal et convention avec le CREPAQ 
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7.Les parcours patrimoniaux 
 

- Création d’un dépliant présentant aux randonneurs trois parcours de découverte 

des domaines patrimoniaux dans le Haut-Floirac. 

Ce dépliant a été distribué aux nouveaux Floiracais, aux écoles et mis à disposition dans les 

lieux publics 
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6. Budgets participatifs 

 

 

- En 2017, le projet de création d’une bricothèque, présenté par les Sages, 

a été élu par les Floiracais. Le conseil des sages a travaillé sur le statut du 

bénévole et sur la charte régissant le fonctionnement. La gestion est assurée 

par un Sage. 

 

- En 2019 deux projets ont été retenus : 

 

   *- Décoration des passages piétons et création de passages 3D 

   *-Mise place d’un poulailler collectif 
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CONCLUSION 

 

 

 

 

 

Le ressenti du Conseil des Sages 

 

 

 *-Délai de réponse trop court pour certaines lettres de mission ne permettant pas 

d’approfondir correctement le sujet. 

 

 *-Le Conseil des Sages constate et regrette la baisse de l’effectif durant la mandature ( 27 au 

départ, 16 à l’arrivée) celle-ci ayant des motifs divers ( maladie, décès, déménagement, autres 

raisons non connues). 

 

 

Les améliorations souhaitées 

 

 

 

 *-Que perdure le système de réponses à chaque rapport remis par les Sages, procédure mise 

en place au cours de cette mandature. 
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ANNEXE 1 
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ANNEXE 2 
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ANNEXE 3 
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ANNEXE 4 
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ANNEXE 5 
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